
清晨美好的阳光与音乐， 将火车
上的我唤醒。行程漫漫但心情不错，然
而，不经意间看到的文字，却让我瞬间
泪流满面。 之后，久久沉浸其中！

姚勇， 一个多么熟悉且有代表性
的人物！ 因为工作的关系，几年来，我
曾先后四次赴四川蓬安， 或为采访调
研，或为参加会议活动，这在非中国教
师报的课改实验区中，算是我“参与”
比较多的区域。虽然每次都来去匆匆，
但与姚勇局长总能见面， 采访那次更
是晚饭后深聊至午夜，难得敞开心扉，
难得彼此认同。

他是我敬重和感佩的基层教育局
长， 样样工作不落人后。 尽管争议不
断，甚至被质疑、恐吓、打击，但是他为
公为民的心思始终没变，所以，他也是
个坚强且“单纯”的汉子！

在教育局长的岗位，他力推课改，
蓬安教育的影响力因此不断攀升，多
名优秀校长、 教师因此被关注、 被提
拔。因此，蓬安教育成为中国教师报区
域课改样本， 姚勇成为全国十大课改
推动人物！

这其实是课改立报的中国教师
报对优秀的课改人表达的一种敬意，
更是在为课改区域擂鼓助威，营造更
好的改革氛围！ 我想，这是我们应该
做的！

只可惜，我们做的还不够！
姚勇局长患病很突然， 最后的时

光里，我一点消息也不知道。看着那么
多朋友、师长、同行送上真挚的祝福，
悔不能在恰当的时候 ， 送上我的祝
福——在他心心念念牵挂的课改事业
上，同样支持他的课改人送上的祝福，
或许也是一点点力量！

这些年他走的不易！ 在最后的时
光里，或许他看开了许多东西，也收获
了更多美好———“工作之事， 回首无
愧，所有的遗憾都丢进了风里……”

我们只能深深地祝福， 这个执着
的课改人，一路走好！

走好，
勇敢的改革者

记者手记

《病中散记》虽然结束，但生命在延
续，友情在升华，亲情在沉淀，一切都新
鲜如初。 翻阅过去的照片，仿佛重温自
己的历史，同时感叹时光的流逝。 立此

存照，不为见证什么，只为回眸之际仍
能拥抱生命的美好时刻，然后为未来补
充足够的意念、勇气和粮食。 停笔之际，
祝亲朋好友健康，祝岁月静好！

——— 后 记 ———

誗自称“锦屏初中一位普通教师”的
老师发来信息：“姚局，听说您生病了，我
很难过。 想起第一次与您面对面交流高
效课堂的情景，您的态度是那样的温和，
语气是那样的平和， 我悬着的心终于平
静了， 与您畅所欲言。 想起您的求真务
实，您的恪尽职守，心中有许多的不舍。
望您坚强些，勇敢与病魔作斗争。 全县所
有的教师都会为您祈福！ 您一定要多保
重！ ”来自基层的打气，更会让我信心倍
增。 谢谢亲爱的老师们！

誗有教师发信息表达关切， 说尽管
没有受过我的什么恩惠， 但是出于敬重
之情向我表示问候。 感动之余， 心生愧
疚。 正是有了这么多优秀且敬业的教师
们的努力， 蓬安教育才有了向上向好的
发展态势。 这其中，我只是一个牵头人而
已，何德何能受此敬重？ 实在惭愧至极。

誗一位自称已经调离教育系统的微
友发来微信 ：“自从您 2008 年调任县教
育局以来， 蓬安教育发生了翻天覆地的
变化。 更主要的是，您让普通教师体会到
了久违的公平， 您让我们看到了蓬安教
育的春天……可一场突如其来的病痛 ，
让您终于可以静下来歇歇了， 原来的您
太劳累了， 没有顾及自己的身体……您

用人格魅力影响着我们， 我们把最真的
祝福送给您。 ”谢谢这些我连名字都叫不
出的同事，谢谢理解和鼓励。 我只不过做
了任何人都会做的事情， 哪堪承受如此
深重的情感。

誗一名微友发来信息：“我只是一名
普通的下岗工人， 你是蓬安公认的才子
谁会不识？ 你的口才、文采以及为人的直
率坦荡，让人钦佩。 这样一个至真至诚的
男人，上苍应该眷顾，你自己也应该鼓足
对生活的热爱、 对女儿的眷恋， 坦然面
对， 乐观必能再生……你是我们心目中
敢于向命运挑战的‘男神 ’，再大的难题
你一样会迎刃而解。 ”谢谢这位不知姓名
的朋友。 我一定会努力前行的，因为我已
没有退路。

誗同学微信：“从《病中散记》中，看
到一个文釆飞扬、才华横溢的姚勇；从工
作接触中，感知到一个能力超强、点子特
多的姚勇；从同学、同乡、哥们角度，看到
一个真性情、多灾难的姚勇 ；现在，我们
更希望看见一个坦然面对疾病、 创造驱
病奇迹的姚勇。 ”医生用药物清理我的病
毒，而我以写作的方式清理我的人生，只
愿对身心都来一次彻底的检视。 然后，选
择放下，轻装前行。

有一种力量让我温暖前行：来自师友的回忆与关怀

誗人的一生，总会有那么几段黑暗
的时光。 即使暗无天日，也一定会有一
束光芒将其照亮， 这光芒来自于自己。
顾城在诗中写道：“黑夜给了我黑色的
眼睛，我却用它去寻找光明”，表达的是
对环境的抗争，对真理的追求。 而我要
说，黑夜给了我黑色的身影 ，我必须让
它自放光明。

誗李开复阅读过亚历山大医生经
过濒临死亡所写的《天堂的证据 》。 书
中描述的天堂有三条规则 ： 一是你没
有恐惧，二是你不怕犯错，三是你被爱
拥抱。 李开复告诉我们，“应该不带恐
惧地参与我们的生命 ”。 是的 ， 未知
死，焉知生。 在我看来，生与死的感觉
应是一样的，生即是死，死即是生 。 因
此 ，快乐地生活 ，无惧地前行 ，珍爱属
于自己的独特生命 ， 才是淡定的生存
态度。

誗在星座里 ，我属处女座 ，似乎是
个完美主义者。 工作的时候，标准高，要
求严；重细节，求精致。 别人累，自己也
累。 生病了，依然不改这怪毛病。 去病房
前，如去上班一样注重形象 ；打理租用
房，也要讲究诸多细节。 病后的自己，追
逐精致生活的梦想一如既往 。 在我看
来，尽管完美的人生并不存在 ，但万万
不能熄灭了独善其身的火光。

誗画家创作时 ， 有一种技法叫留
白。 看上去不着一墨，却给人巨大的想
象空间， 让每一个观赏者都成为创作
者，不由自主，纵横驰骋。 人在灾难面前

的抽离状态， 也该是人生的一种留白，
似空而不空，似幻而不虚，反而多了神
性的色彩，进而蓬勃地充实起来。 因此，
人的一生，顺境也好，逆境也好，留白也
许是难得的最高艺术。

誗巷子有宽窄， 正如生命有长短，
世间万物皆有尺度。 而人之情谊，则如
浩瀚宇宙，可以跨越时空，绵延不绝，成
为我们生生世世的阳光、空气和水。 师
生情、朋友情、同事情、同学情、手足情，
以陪伴的方式，让我幸福满满 ，信心满
满。 一个叫着感谢的词语，穿越夏日的
微风，在我的内心深处汹涌澎湃。

誗生命，其实是有厚度的 ，不应仅
仅衡量其长度。 生命的厚度，来源于一
个人的学识、品行 、业绩、人脉，来源于
科学的人生观和正确的价值观 。 从厚
度， 我们可以触摸到一个人的存在感、
成功感，以及他对社会的奉献精神。 因
此，长度只是形式，而厚度，则是人之所
以为人的核心内容。

誗教师节到了，作为一个曾经的教
育工作者，我向教育系统的同行恭贺佳
节！ 我一直认为，世界上最好的职业有
两个，一是教师，二是医生，因为教师治
愚，医生治病，神圣且崇高。 近年来，教
师地位明显下降，这不是教育本身的问
题，而是社会的价值观发生了偏移。 而
作为师者，始终应该视“传道、授业、解
惑”为己任，心无旁骛，情无外泄，在三
尺讲台演绎精彩人生。

……

生命的感悟让人通透：来自病中的人生思考
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4月2日，四川省蓬安县教育局原党委书记、局长姚勇与世长

辞的消息不胫而走，让许多关注他的教育人心中为之一悸，甚至连

开摩的的师傅也会问上一句：“姚局走了？”

随后几日，姚勇病中所写《病中散记》陆续在各种平台传播，感

动了许多人。

在蓬安，姚勇是一位颇有争议的部门主政者，用他自己的话

说：“一路走来，毁誉参半。”他师范毕业后先后做过村小教师、县政

府办副主任、宣传部副部长、乡镇党委书记、县广电局局长、交通局

局长、民政局局长、教育局局长。朋友评价他：有骨气、讲原则，把工

作当事业，做到极致。姚勇自己总结说：“工作之事，回首无愧，所有

的遗憾都丢进了风里。”

作为本报关注的倡导教育改革的基层教育局长之一，本期再

度回顾姚勇担任教育局长的8年，同时编选《病中散记》部分内容，

以示纪念，亦为基层教育管理者提供借鉴。

从政 20 余载，年逾五旬，他执着进取，
激情不减；多岗任职，转战杏坛，回归人生
起点，他用行动打破“隔行如隔山”的断言；
“做最好的自己， 办更好的教育”，8 年多
来，他将深陷泥潭 10 余年的县域教育拖拽
出来并使其昂扬向前；他引领全县 80 余所
学校数千教师和上万学生认识课改、 了解
课改、践行课改、收获希望……在这个 70
余万人的丘区小县，他倡导推行的高效课
堂成为该县教育的一张名片。

他叫姚勇，来自四川省南充市蓬安县，
一位在全县整体推动课改， 从而撬动区域
教育良性发展的县教育局局长， 一位教育
改革的引路人、探索者和实践者。

8 年前， 几桩广受关注的校园安全事
故暴露出蓬安教育管理中的顽疾， 而不少
教育管理者和教师在“守摊度日”数年后，
又陷入了 “只抓安全” 的怪圈。 2008 年 4
月，姚勇临危受命，被县委、县政府和全县
师生、家长寄予扭转乾坤的厚望……

上任后，姚勇深入调研，迅速配齐学校
保卫科长和专职保安， 强化管理和常态应
急演练，学校安全教育管理水平明显增强。
他将“安全第一，质量至上”的口号调整为

“质量至上，安全第一”，重新定位教育的中
心工作。

姚勇认为，僵化的观念、单调的课堂、
被动的学习是制约教育质量提升的主要因
素。 在经历了 “常规管理”、“学校建设”、
“特色建设” 几个主题年之后，2012 年，蓬
安的年度主题确定为“课堂改革”，蓬安课
改蓝图开始明晰。

课改，有人反对，有人得过且过。 大家甚
至猜测：作为退居二线的最后一站，姚勇在
教育局长任上，不会大刀阔斧搞课改。 但姚
勇的表现却让一些人“不安”———“如果我继
续当这个局长， 我还要轰轰烈烈地大干一

场，来个人生的二次创业！ ”在 2012 年初换
届后继续担任教育局长的姚勇话语铿锵。

正如他所言，“二次创业”的姚勇，带领
团队在课改之路上执着前行， 他不仅是蓬
安课改的策划者和指挥家， 更是学习者和
理论建构者。 蓬安课改的“234”模式、高效
课堂的评价原则、 区域课改的推进格局等
理论成果，均由姚勇牵头总结提炼、提出并
接受着实践检验。

为提升课改管理者、 教师的理论水平
和实践能力， 姚勇提出开展 “课改理论水
平”测试和“下深水四项活动”，即学校领导
班子和教师分批参加高效课堂理论考试，

校长参加 1 年 1 次竞教， 教研人员 1 年上
4 次示范课， 特级、 高级教师 1 年 1 次献
课，教育管理人员经常听课看课……

在干部选用中， 姚勇主张将是否具有
实施改革的勇气、力度和效果，作为评价的
重头指标。 因此， 在该县对中小学领导班
子的补员式调整中，那些课改积极、成效明
显的管理者和教师被提拔任用， 县里还给
予年度“十佳课改标兵”每人 1000 元奖励
和课改补助津贴。

不仅如此， 在推进高效课堂建设的各
个环节， 姚勇都亲力亲为。 他坚持每半个
学期跟踪剖析各学校课改工作 3 次以上，

倾听一线课改师生的反响，深入发掘亮点，
与学校干部、教师共同梳理困惑及问题，探
讨解决的有效途径， 有时进校一待就是半
天。为促进问题的解决落实，他要求课改学
校将学生自主学习、学生展示点评、导学案
编制与使用等作为小课题加以研究， 深入
落实。

奔走于教学一线， 已经成为这位教育
局长的生活习惯和工作常态。 姚勇曾忧虑
“蓬安教育与周边教育发展最快的县市差
距至少 10 年”， 但该县百姓和教育同行们
也在掂量，“没有姚勇和没有课改的蓬安教
育，现状至少比现在落后 10 年”。

几年来，蓬安课改的成效逐渐凸显，不
仅教学质量一路攀升，当地师生广泛受益，
还引起省市教育部门的关注， 多次课改现
场会落户蓬安。 姚勇也曾坚定地说：“蓬安
课改的成功实践足以证明， 蓬安教育教学
质量提升的唯一出路就是课改。 ”

2015 年后半年，姚勇因病辞去教育局
长职务，今年 4 月 2 日，他的“勇士”人生戛
然而止。 但蓬安的课改事业， 并没有因为
姚勇的离去而停滞。他的同事和继任者，勇
敢地扛起了蓬安课改的使命，继续前行！

□本报记者 韩世文 □通讯员 李中文

姚勇：勇士八年

誗县教育局办公室小唐今日带来
《四川教育》杂志，心头突然被什么东西
撞击了一下。 近年来，我们一直倡导高效
课堂， 使其成为蓬安教育发展的一张名
片，引来省内教育同行观摩学习。 以后，
在课改的道路上， 我再也无法与大家同
行。 无法预测今后蓬安课改的走向，正如
现在无法预料疾病的发展趋势， 我也只
能在内心默默祈祷。

誗同事对我说，希望早日康复，还想
听我讲话。 我笑曰：如果邀请我开设养生
抗病讲座，我欣然接受，而工作讲话于我
已是奢望。 今年 （2015 年）6 月 19 日，在
全县高效课堂论坛上， 我有一个简短综
述发言，或许已经成为职场生涯的“最后
一讲”。

誗一位同事热衷于高效课堂 ，也取
得了一些成绩 。 他发来微信 ：“教师主
导，学生主体，学习效果很好！ 现在医生
主导，患者主体，治疗效果一定很好！ ”
仔细一想，颇有道理。 疾病藏在病家之
身 ，只有病家发挥主体作用 ，主动配合

医生 ，方能正心态 、改习惯 、树信心 、强
精神、减痛苦、增疗效。 治病与课改，实
乃异曲同工。

誗从同事处传来消息， 单位同事纷
纷表示要做好本职工作， 坚决做到工作
上不添乱，以便让我安心治疗不分心。 关
键时刻，检验一个团队的合力。 可爱的同
事们，以实际行动支持着我，我还有什么
理由辜负他们？ 或许我们再也无缘共事，
但大家的这份感情， 会滋养我往后的人
生岁月。

誗近些时日，频频给过去批评过的同
事致歉，这是我最真的心意。 回想过去，自
己一直绷紧责任之弦， 玩命般地急于求
成，丝毫没有顾及别人的感受。 现在反思，
除了工作方法简单粗暴之外，其实那时就
已病得不轻， 属于肝火旺盛的极端表现。
尽管大家都说我是“刀子嘴，豆腐心”，尽
管大家都说不会计较，在此，我仍然要真
诚致歉，恳盼众多同事谅解和宽恕。 如果
来生还能共事，我定会找到共同受益的良
好方法。

曾经的同行让我无悔：来自同事的认可与鼓励

写下《病中散记》，我
的意图有三 ： 一是当遗
书，人一走，话已留。二是
当忏悔录，反思过往的是
非曲直。 三是当治疗日
志，让关心我的亲朋好友
了解我的动态，不必向每
个人去解释。一旦我离开
这个世界，大家都会删除
我的微信和电话号码，因
为两个世界尚未联网。

自白

誗老领导兼朋友张行忠来病房，说
是看望工作和身体都受委屈的姚勇。 自
己 26 岁任县政府办公室副主任，副科 9
年，正科 17 年，如小工一般在不同单位
辗转。 虽无升迁之官运，但是我不跑、不
要、更不买，坦然自若在自己的岗位上
大展拳脚。 我一直有个信念，不求当大
官，只求做大事，最大化体现人生价值。
现在回想，是否做到最好，不得而知。 在
我看来，所谓当干部，是指既要担当又

要干事。 与自己内心的宁静和坦然相
比，那些委屈就真的不算什么了 ，因为
委屈本身也是生命的一部分。

誗新任县教育局长三林兄弟前来
看望我， 闲聊中似乎又回到工作环境。
通过交流， 为他的激情和信心所感染。
教育，是人学，是爱的事业，需要爱心和
动力，需要冷静和智慧，需要责任和担
当。 在感动之余，依然为蓬安教育祈福，
因为明天始终孕育着活力与希望！

散记病中 （节选）


